
Ex técnico de la UdeC y la Ucsc regresó a la zona por temas familiares. 
Le hizo esta propuesta al club, le pareció atractiva y en marzo partirán 
las pruebas. DEPORTES PÁG.15

Guillermo Jiménez se apresta a iniciar el 
desafío de la filial penquista de Murano

Las claves para las pymes de cara  
a una nueva Operación Renta

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Proceso parte el próximo mes y se recomienda cumplir con los plazos 
de declaraciones juradas a presentarse en marzo, como sueldos, hono-
rarios, retiros y arriendos. ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Talleres, laboratorios, diseño de 
máscaras, danza y meditación, 
entre otras actividades, contem-
pla la cita que tendrá un progra-
ma virtual y presencial, con even-
tos en Tomé y Cocholgüe. 

Escuela de Verano 
para mujeres 
comenzará tercera 
versión en Tomé

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

 FOTO: MICHELLE REYES FUENTEALBA

Jefes comunales analizan 
el nuevo “consejo de 
alcaldes” que se debate 
en la Convención
Nueva institucionalidad concitó apoyo 
en la entidad, que pretende promover 
una cooperación efectiva entre los 
gobiernos locales y los órganos con pre-
sencia regional. 

POLÍTICA PÁG.4

Seremi de Salud asegura que 
contagios van a la baja en Biobío

EN MEDIO DE BROTES EN MUNICIPALIDADES DE LOTA Y NACIMIENTO

         De acuerdo al seremi subrogan-
te de Salud Biobío, Hugo Rojas, los 
casos de coronavirus estarían yendo 
a la baja a nivel local. Ayer se regis-

traron 2.894 casos, y el día anterior 
fueron 3.559, por lo que hay expecta-
tivas que ola de contagios baje. 
       En el escenario actual también 

hay que destacar que se han pre-
sentado brotes al interior de las 
municipalidades de Lota y 
Nacimiento y que Essbio desmintió 

que el agua potable esté contami-
nada con coronavirus. 
     Empresa aclaró que las muestras 
de agua son extraídas directamente 

del alcantarillado y que no tienen 
relación con el proceso de captación 
y producción de agua potable.

Por otra parte, Essbio desmiente que agua potable esté contaminada con coronavirus.

CIUDAD PÁG.8

RENDER: FESUR

En sector Pedro del Río Zañartu dudan que la intervención del Cerro Chepe no genere impacto. Por 
ello, esperan que Gabriel Boric asuma la presidencia e intervenga el actual proyecto. 

Vecinos rechazan 
nuevo trazado 

del Puente 
Ferroviario

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: SEGURIDAD EN EL CENTRO DE CONCEPCIÓN

Miércoles 23 de febrero de 2022, Región del Biobío, N°5001, año XIV



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CRISTIÁN TALA 
Emprendedor e Inversionista.

El emprendimiento como sustento 
de trabajo para las familias chilenas se 
ha convertido en más que solo una 
opción alternativa o para acompañar 
un trabajo formal, pues hoy es la fuen-
te principal de ingreso de muchos ho-
gares. En este nuevo escenario eco-
nómico a diario escuchamos como los 
emprendimientos liderados por muje-
res van tomando más fuerza en el eco-
sistema, esto también lo vemos refle-
jado en cifras: según registró un estu-
dio realizado por los ministerios de 
Economía y de la Mujer y Equidad de 
Género junto a Cadem, durante la pan-
demia, las mipymes representaron el 
65,3% del total de los empleos forma-
les y el 38,6% de quienes emprenden en 
estas micro, pequeñas y medianas em-
presas son mujeres. 

Aún así, muchos de los espacios 
de liderazgo en las startups y en la in-
dustria de las tecnologías siguen es-
tando dominados por hombres; es 
más, a nivel regional, según el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), 
solo el 1% de las mujeres emprende-
doras en Latinoamérica tiene acceso 
a inversores ángeles, capitales semi-
lla o fondos de capital de riesgo -las 
tres formas para lograr que tu startup 
se haga realidad- en comparación 
con un 7% de hombres que consigue 
este tipo de capital. 

En los próximos años, debemos ser 
capaces de cambiar las estadísticas 
para que el talento femenino tenga el 
apoyo y espacio que merece y que 
Chile necesita; solo así, las mujeres 
tendrán la oportunidad de demostrar 
sus talentos y lo lejos que pueden lle-
gar. Para lograrlo es fundamental au-
mentar y diversificar el acceso a fuen-
tes de financiamiento, pero no solo 
desde el capital financiero, sino que 
también trabajar en lograr una mayor 
confianza por parte de los advisors e 
inversores y se atrevan a apostar por 
startups lideradas por mujeres, lo que 
permitirá generar mayor confianza y 
seguridad en las emprendedoras para 
que puedan creer que la aventura y el 
riesgo de emprender también es un 
camino que ellas puedan tomar.

emprendimientos, sino que también 
de a poco lo estamos haciendo consi-
derando la equidad de género. 

Pero, muchos se preguntarán, ¿por 
qué es tan relevante que exista una 
perspectiva de género en esta materia? 
o, incluso, ¿por qué me importa? Es 
muy simple: para seguir robustecien-
do y consolidando el ecosistema em-
prendedor que estamos construyendo, 
los emprendimientos liderados por 
mujeres tienen un rol clave en el país, 
no solo porque el 51% del país sea mu-
jer, sino que además porque es vital re-
flejar en nuestros negocios la diversi-
dad de miradas, entendimientos y for-
mas de “ hacer” que existen en la 
sociedad. 

Las mujeres han demostrado cons-
tantemente tener las mismas o inclu-
so mejores habilidades a la hora de ha-
cer negocios: mayor empatía, más cer-
canía con sus colaboradores y clientes, 
un mayor nivel de detalle en la entre-
ga de productos y servicios, crean ne-
gocios más honestos y logran hacer in-
versiones más asertivas. 

Dicho lo anterior, creo que fortale-
cer el emprendimiento femenino, no 
solo implica mujeres más empodera-
das, sino que significa una sociedad 
más sana, donde los liderazgos tienen 
habilidades distintas y son capaces de 
suplir necesidades de toda la sociedad. 

Así también, recientemente la ace-
leradora pública dependiente de Cor-
fo, Start-Up Chile, dio a conocer la nue-
va generación de 101 emprendimien-
tos seleccionados por sus programas, 
donde en uno de ellos se registró un au-
mento de 17,5 puntos porcentuales de 
startups lideradas por mujeres, en 
comparación a la generación 2021. 
Gracias a este programa, estos em-
prendimientos femeninos de base tec-
nológica serán acompañados en su 
proceso de internacionalización, le-
vantamiento de capital y crecimiento 
de sus equipos. 

Este tipo de noticias son motivos de 
celebración para el ecosistema, pues 
nos dan a conocer que no solamente 
estamos apoyando como país al creci-
miento y consolidación de nuestros 

Invertir en diversidad

Diario Concepción
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl - Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 

ZDENKA ASTUDILLO 
Directora ejecutiva de Sistema B Chile.

De acuerdo al Ministerio de Economía, 
durante el 2021 se crearon 198 mil nue-
vas empresas, lo que representa un 24,9% 
más que lo registrado el 2020. En enero 
fueron 12 mil las nuevas compañías crea-
das, 13% más que en diciembre, pero 
10% menos al compararlo con el acu-
mulado de 12 meses. 

Y es que la pandemia obligó a muchos 
a repensar la forma de generar ingresos 
económicos, pues en su peor momento, 
la crisis sanitaria significó la pérdida de 
alrededor de 2 millones de puestos de tra-
bajo. De esta manera, muchas de estas 
nuevas empresas corresponden a em-
prendimientos, el camino escogido por 
muchas personas para sortear las dificul-
tades económicas de su hogar. 

Y aquí es importante destacar otra ca-
racterística que muchas veces los nú-
meros no reflejan y que es una tenden-
cia que se viene dando hace algunos 
años. Muchas de estas nuevas iniciativas 
nacen con la intención de desarrollar 
negocios de triple impacto. Es decir, no 
sólo son negocios con los que se preten-
de generar ingresos, si no que también 
responden al anhelo de hacerlo con un 

compra de estos productos, cifra que su-
pera el crecimiento de usuarios de la 
plataforma, que aumentó en un 39%. 

Hay diversas iniciativas que, actual-
mente, buscan apoyar este tipo de em-
presas o emprendimientos, y de esta 
misma forma se requiere apoyo adicio-
nal por parte del Estado, ya que el res-
paldo dirigido a negocios con estas ca-
racterísticas podría levantarse como 
una consigna respecto del país que que-
remos construir.

cambio de switch, donde también im-
porta cómo se trabaja y se obtienen re-
sultados, cuidando el contexto social y 
medio ambiental. 

Esta nueva camada de emprendedo-
res es capaz de ver más allá del corto pla-
zo, tienen una mirada panorámica de lo 
que el sistema económico necesita para 
diversificarse y seguir creciendo, sin que 
esto ponga en riesgo la calidad de vida de 
los colaboradores y con una amplia res-
ponsabilidad con el medio ambiente, 
procurando protegerlo y, en algunos ca-
sos, generando ideas que permitan reu-
tilizar los desechos, que durante décadas 
se han convertido en una pesadilla para 
el bienestar del planeta. 

Apoyar a los emprendedores es de 
suma importancia, pues son un pilar 
fundamental para diversificar la econo-
mía y se convierten en fuente de empleo 
e ingresos en momentos difíciles. Pero 
también se requiere poner atención al 
tipo de empresas que estamos apoyan-
do y dar un refuerzo adicional a quienes 
quieren sumarse al triple impacto, pues 
son negocios que, a la larga, nos benefi-
cian a todas las personas y al planeta. 

Los consumidores también agrade-
cen el aumento de este tipo de compa-
ñías y las cifras así lo respaldan. Duran-
te el 2021 Mercadolibre desarrolló un es-
tudio de tendencia de consumo online 
de impacto positivo en Latinoamérica, 
que consideró un listado de 33 mil pro-
ductos caracterizados por promover la 
reducción de impacto ambiental o que 
generan beneficios sociales y ambienta-
les. Entre abril de 2020 y mayo de 2021 
se registró un aumento de 104% en la 

Fortalezcamos el  
triple impacto el 2022

Este martes el Presidente 
Sebastián Piñera anunció la 
extensión del Ingreso Fami-
liar de Emergencia (IFE) La-
boral y Subsidio Protege has-
ta junio del presente año. 

En un punto de prensa el 
mandatario reiteró que du-
rante la pandemia constru-
yeron una Red de Protec-
ción Sanitaria y Social en 
apoyo de las familias del país. 

Ambos beneficios entre-
gan un subsidio a trabaja-
dores formales: el IFE Labo-
ral a quienes inicien un em-
pleo y el Subsidio Protege a 
padres o madres trabajado-
res que cuiden a menores. 

 
Sebastian Piñera  
@sebastianpinera 
“Durante la pandemia, jun-
tos construimos una Red de 
Protección Sanitaria y So-
cial q ha acompañado y lle-
vado ayuda y alivio a casi 
todas las familias, en sus 
momentos más difíciles. 
Anunciamos la extensión 
del IFE Laboral y Subsidio 
Protege hasta junio, para se-
guir acompañándolos”. 
 
Vicente De la Noi  
@videlanoi 
“Se extiende el IFE laboral 
por tres meses más hasta el 
30 de junio. Increíble noticia. 
El incentivo a la formalidad 
debe ser una preocupación 
constante del Estado, no 
sólo en tiempo de crisis y 
reactivación económica”. 
 
Jaime Monjes  
@jaimemonjesf 
“La extensión del IFE Laboral 
y del Subsidio Protege hasta 
junio va en beneficio de las y 
los trabajadores del país. Se-
guimos en una crisis sanita-
ria y económica por lo que 
toda iniciativa que ayude a 
las familias chilenas, suma”. 
 
Rodrigo Estay  
@estay_rodrigo 
“¡Buenas noticias para las y 
los trabajadores! Con la #Ex-
tensiónIFELaboral y Exten-
sión del Subsidio Protege 
más personas podrán acce-
der a ambos beneficios, que 
extendió sus postulaciones 
hasta el 30 de junio”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El asesinato de un joven en la vía pública, en ho-
rario laboral y ante la vista y desesperación de 
quienes fueron testigos del hecho de sangre en 
pleno centro de Concepción (en Freire con Aní-

bal Pinto), encendió las alarmas de las autoridades. Pri-
mero, del gobernador regional quien criticó la mala ges-
tión de las representantes de gobierno a nivel nacional 
y, luego, los concejales de Concepción, quienes alertaron 
de la proliferación de comercio ilegal en las calles del Pa-
seo Peatonal y caldo de cultivo para hechos delictuales. 

Desde la municipalidad de Concepción han comen-
zado a tomar algunas medidas para evitar que situacio-
nes violentas se sigan repitiendo o, al menos, dar tran-
quilidad a quienes viven o desarrollan sus actividades en 
el casco céntrico de la capital regional. 

Ayer, por ejemplo, se anunció la instalación de cáma-
ras de seguridad al interior de 11 galerías del centro. Lo 
anterior, como fruto de la cooperación público privada, 
entre la municipalidad y la empresa Mundo. “Esto nos 
va a permitir mejorar la sensación de seguridad. Tene-
mos que mejorar algunas condiciones de infraestructu-
ra en las galerías y esperamos que esté operativo en el 
primer semestre”, adelantó el alcalde Álvaro Ortiz. 

Un día antes la autoridad comunal se reunió con la Fis-
cal Regional, Marcela Cartagena, para analizar el esce-
nario que se vive en las comunas y las eventuales medi-

Seguridad en el centro de 
Concepción 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Chao Senado y Cámara, pero... 
  
Señora Directora: 

En su lugar la Convención Constitu-
cional (CC),   propone, Consejo Terri-
torial, Congreso Plurinacional (ex Cá-
mara de Diputados), Asambleas Re-
gionales Autonómicas. 

Constituyentes, noten que si para 
postular de candidato a alguna de es-
tas nuevas instituciones propuestas 
por ustedes, se mantienen los mismos 
requisitos, que hoy se exigen para in-
gresar a las desechadas,  o sea ser chile-
na(o), tener cuarto medio y respirar, no 
hay que ser un “iluminado” para saber 
en lo que terminará por ocurrir, sim-
plemente, lo mismo de hoy y hecho 
por verdaderos clones de los que tene-
mos hoy. 

Por favor, si saben perfectamente, 
las experiencias lo han demostrado, 
cómo es posible que nadie entre uste-
des, uno de 154,  dé la voz de alarma y 
proponga también aumentar los re-
quisitos para seleccionar a los futuros 
candidatos. 

Le podrán cambiar de nombres, la 
cantidad de miembros, exigir paridad, 
género, etcétera, pero si no aumentan 
drásticamente las exigencias a los nue-
vos candidatos, que ejercerán en ellas, 
desafortunadamente, nada nuevo 
bajo el sol. 

 Noten que hoy en Chile, se le exigen 
muchísimos más requisitos a una per-
sona que postula por ejemplo para re-
partidor de picarones en moto que 
otra que postularía a todas las nuevas 
instituciones propuestas por ustedes 
en la Convención Constitucional. 

¿Constituyentes, no les parece a us-
tedes que se deben tomar medidas al 
respecto, algo no cuadra? 

 
Luis Enrique Soler Milla. 
 
Metaverso  
  
SeñoraDirectora: 

El aprendizaje en pandemia ha obli-
gado a los educadores a encontrar mé-
todos de enseñanza para facilitar una 
interacción que se asimile al aula tra-
dicional, impulsándolos a ser más 
creativos al incorporar la tecnología 
en la enseñanza, dando lugar a una 
mayor exploración y desarrollo de tec-
nologías innovadoras como los entor-
nos 3D, la realidad virtual inmersiva, 
actividades gamificadas y el aprendi-
zaje remoto, donde los estudiantes 
además pueden conocer a sus compa-
ñeros y docentes a través de la aplica-
ción como Zoom. 

Para llevar la educación digitalizada 
a mayores alturas, el metaverso debe 
ser capaz de fusionar tecnologías que 

aceleren la entrega en línea a través de 
soluciones creativas y modernas; por 
tanto, el espacio virtual educativo 
compartido en metaverso ahora se vis-
lumbra como una nueva plataforma 
prometedora para el futuro de la edu-
cación y el aprendizaje. 

Para los estudiantes, el aprendizaje 
se convirtió en una experiencia inmer-
siva capaz de adaptarse a diferentes 
herramientas y plataformas de apren-
dizaje para hacer que las clases sean 
más interactivas. 

En esa línea, el aprendizaje online ha 
llevado a los educadores a generar in-
geniosas formas de enseñanza para fa-
cilitar una interacción más efectiva que 
imite el entorno convencional del aula. 
En consecuencia, esto ha dado lugar a 
una mayor exploración y desarrollo de 
tecnologías innovadoras como la reali-
dad virtual, aumentada y mixta para 
fomentar experiencias de enseñanza y 
aprendizaje más interactivas. 

Por último, si bien estas tecnologías 
parecen promover la inclusión del 
aprendizaje, esto debiera extenderse a 
las regiones con infraestructura tecno-
lógica y óptima cobertura de wifi. Una 
cosa es segura: el metaverso es el nue-
vo umbral del futuro en la educación. 
 
Ariel Vidal, Country Manager The 
Valley

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

das que permitan abordar las situaciones de riesgo y dar 
tranquilidad a la ciudadanía. En la oportunidad, además, 
fue acogida a trámite la querella que presentó el muni-
cipio por el citado homicidio del adolescente. 

Ortiz asistió al encuentro en la Fiscalía Regional acom-
pañado por la directora de Seguridad Pública, Daisy 
Cárdenas; el director de Asesoría Jurídica, Adolfo Muñoz, 
y el administrador municipal, Aldo Mardones. Mientras 
que la autoridad del Ministerio Público estuvo junto al 
fiscal Michelangelo Bianqui, jefe de la Unidad de Análi-
sis Criminal y Focos Investigativos de la Fiscalía. 

Se trata de dos señales que, al menos, contribuyen a 
dar la sensación de que las autoridades no se han que-
dado de brazos cruzados y han decidido actuar. ¿Con qué 
tipo de resultados? Imposible aventurarse en ello, solo 
el tiempo lo dirá, lo importante es perseverar en esta lí-
nea, todo con el principal objetivo de poder transitar con 
libertad y tranquilidad las calles de la ciudad, algo que 
nunca debió haberse perdido. 

Se debe perseverar en el trabajo 

colaborativo, todo con el fin de 

poder transitar con libertad y 

tranquilidad las calles de la 

ciudad, algo que nunca debió 

haberse perdido.

¡



Política
4 Diario Concepción Miércoles 23 de febrero de 2022

“Las vacunas salvan vidas y nos cuidan, por lo que tenemos que vacunarnos y cuidándonos man-
teniendo el uso de las medidas como mascarillas y distancia física”.

Juan Martínez, asistente de educación

#NosCuidamos

Competencias 
indefinidas
La idea se aprobó en general y 
en particular en la Convención, 
pero sus competencias serán 
definidas en otro informe.  

La instancia será consultiva 
ante diversas resoluciones 
que podrían ser de 
importancia para territorios. 

De caracter 
“consultivo”

Jefes comunales analizan el 
nuevo “consejo de alcaldes”

NUEVA INSTITUCIONALIDAD CONCITÓ APOYO EN LA CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL

La Convención Constitucional si-
gue avanzando y el viernes último se 
avanzó en las votaciones en particu-
lar del informe de la comisión de 
Formas de Estado. 

Esta comisión es de vital impor-
tancia para las regiones, puesto que 
allí se abordan la forma que tendrán 
los gobiernos regionales, comunales, 
primeras naciones, descentraliza-
ción tributaria, entre otros. 

Y durante la semana estuvo la polé-
mica por la “Asamblea Legislativa Re-
gional” y el rol que esta iba a cumplir 
una vez que estuviese vigente. Al exis-
tir dudas con sus competencias, se 
rechazó en particular y se envió a la co-
misión para su perfeccionamiento. 

Pero otra instancia creada y que 
fue aprobada, es el Consejo de Alcal-
des. De acuerdo al articulado, “es un 
órgano de carácter consultivo que 
estará integrado por los alcaldes y 
alcaldesas de todas las comunas de 
la región autónoma y de las ciuda-
des respectivas, el cual será coordi-
nado por quien determinen sus in-
tegrantes por mayoría absoluta”. 

Agrega que “el Consejo deberá se-
sionar y abordar las problemáticas 
de la región autónoma,  promover 
una coordinación efectiva entre los 
distintos órganos con presencia re-
gional y fomentar una cooperación 
eficaz entre los gobiernos locales 
en la forma que determine la ley”.  

 
Competencias 

Actores locales valoraron la in-
corporación de los jefes comunales. 

Las agrupaciones de alcaldes es-
peran que “sea una instancia reso-
lutiva y considerada por el resto de 
las autoridades al momento de to-
mar decisiones. Queremos partici-
par en la mayor cantidad de deter-
minaciones que podamos, dejar de 
ser meros administradores y con 
esta nueva instancia, no queremos 
ocupar las atribuciones de nadie, 
sino que sea un trabajo en conjun-

Entidad pretende promover una cooperación efectiva entre los gobiernos locales y 
los órganos con presencia regional. 

El alcalde de Florida, Jorge Roa, 
indicó que “esperamos resolver las 
falencias de la comuna y que ten-
ga un presupuesto propio o sino 
que exista un acceso expedito a 
este. Nos gustaría participar en la 
toma de decisiones en temas de 
infraestructura, conectividad y así 
mejorar nuestra calidad de vida. 
Además, hay que dar un fuerte én-
fasis en la escasez hídrica que se 
está viviendo”.

 FOTO: GOBERNACIÓN

to”, dijo el alcalde de Concepción y 
presidente de la Asociación Regio-
nal de Municipios, Álvaro Ortiz. 

 El secretario general de la Asocia-
ción Chilena de Municipalidades y 
alcalde de Talcahuano, Henry Cam-
pos, opinó que “esto buscar la par-
ticipación de los alcaldes a nivel re-
gional, es una iniciativa que es razo-
nable en el desarrollo de las 
regiones. Esperamos que en se con-
sidere la opinión de cada comuna y 
que se mantenga el actual nivel con-
sultivo y que no se imponga la vo-
luntad de la mayoría política”. 

Descentralización local 
Alcaldes que comunas rurales de 

la provincia de Concepción, espe-
ran que la instancia no sea más bu-
rocracia y que los territorios peque-
ños sean los más beneficiados. 

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, apuntó a que “las comu-
nas pequeñas siempre quedan en 
desmedro de las comunas grandes, 
esperamos que en este consejo pue-
da cambiar el escenario y que exis-
ta mayo asesoría técnica. El tema de 
la sequía también debe ser tomado 
en cuenta”.  

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE CONSEJO será coordinado por quienes 
determine el propio organismo.
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80% de avance presenta 
subcomisaría Los Cerros

Autoridades regionales 
visitaron los avances en las 
obras de construcción de 
la subcomisaría Los Ce-
rros, en Talcahuano. 

Estas presentan un 80% 
de avance, lo que fue valora-
do por la gobernadora re-
gional (s) Roberta Lama, 
quien aseveró que “nosotros 
hemos dicho expresamente 
que no es competencia del 
Gore lo relacionado con la 
seguridad, sino que son 
otros entes los competen-
tes, pero no podemos estar 
ajenos a lo que pase en ma-
teria de delincuencia o lo 
que pase en materia de segu-
ridad, y por eso ayudamos 
con financiamiento o conve-
nios de programación”.  

Para los vecinos, “los pro-
blemas en los cerros son 
los mismos que hay en todo 
el plano. A nosotros como 
dirigentes no nos gusta es-
tigmatizarlos, pues hay 
gente de trabajo, estudian-
tes, gente de esfuerzo; exis-
ten problemas de droga-
dicción, de delincuencia, 
de inseguridad, de migra-
ción”, indicó el presidente 
de la Agrupación Penínsu-
la de Tumbes, José López. 

El jefe de la Octava Zona 
de Carabineros, general 
Juan Caneo, apuntó a que el 
recinto ayudará a terminar 
con la sensación de inse-
guridad existente.  

“Va a percibir una mayor 
sensación de seguridad. Va-
mos a tener mayor presen-
cia de Carabineros, con su 
dotación, sus vehículos, y 
no va a ser necesaria la de-
pendencia del sector bajo 
de Talcahuano”, sostuvo. 

PROYECTO FINANCIADO CON RECURSOS DE GOBIERNO REGIONAL

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN JULIO deberían 
finalizar los trabajos.

 FOTO: JORGE CEA / MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO
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En moneda nacional 
equivale a $176 mil 
millones.

Puente 
costará 
US $220 
millones

Y además dos 
líneas de tránsito 
electrificadas, 
detalló EFE.

Tendrá  
2 km  
de largo

Vecinos rechazan 
trazado del nuevo 
Puente Ferroviario 
y esperan que el 
Presidente electo 
intervenga

UNA VEZ QUE ASUMA SU MANDATO

Hace unos días el presi-
dente de EFE, Pedro Pablo 
Errázuriz, anunció en este 
medio que la adjudicación 
de obras del nuevo Puente 
Ferroviario sobre el Biobío 
está a punto de terminar, lo 
que significa que en al me-
nos 30 días comenzaría el 
proceso de construcción. 

Desde Pedro del Río Za-
ñartu, la presidenta de la 
junta de vecinos, Ernestina 
Gatica, salió a rechazar la 
forma en que se está llevan-
do a cabo el proceso, espe-
rando que “el Presidente 
Gabriel Boric, una vez que 
asuma, pueda intervenir”. 

En primera instancia la 
dirigenta aclara que no es-

En Pedro del 
Río Zañartu 

dudan que la 
intervención en 
Cerro Chepe no 
genere impacto, 

recordando 
además que hay 

un juicio 
pendiente en 

tribunales que, 
de ganar, 

paralizaría todo.

R
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tán de acuerdo con el actual 
trazado, con la interven-
ción en el Cerro Chepe, ni 
que pasen trenes de carga. 

“Eso sí, no estamos en 
contra de que puedan pa-
sar trenes urbanos, pero 
con un recorrido que esté 
acorde y no genere impac-
to en la calidad de vida de 
los vecinos ni en el medio 
ambiente”, aseguró. 

Por otro lado, lamentó 
que no se haya escuchado a 
este importante sector, con-

 
Tribunales 

Por otro lado, Gatica re-
cordó que existe un juicio 
en Tribunales de la Justi-
cia.  “Esperamos que fallen 
a nuestro favor”, dijo. 

El consejero regional, Ja-
vier Sandoval , también 
puso la alerta. “En un mes 
pretenden comenzar las 
obras. Entretanto hay un 
juicio que, en caso de per-
derlo, deberán echar pie 
atrás con lo que hayan 

avanzado”. 
El presidente de EFE, Pe-

dro Pablo Errázuriz, dijo a 
Diario Concepción que la 
inversión de US $220 millo-
nes es clave para la estrate-
gia de conectividad del sur 
de Chile mediante un con-
sorcio con inversionistas 
nacionales y extranjeros. 

Agregó que si no hay re-
sistencia y comienza a po-
nerse en marcha todo en 
30 días, en seis meses más 
los trabajos serán muy no-
torios para la ciudadanía. 

Respecto a las críticas, 
Errázuriz restó relevancia y 
sentenció: “Desde el punto 
de vista ambiental este pro-
yecto pasó súper bien. Hay 
todo un trabajo respecto a 
la preocupación medio am-
biental, por las comunida-
des, por el tema medio am-
biental propiamente tal y 
ha ido muy valorado”. 

La presidenta de la jun-
ta de vecinos, Ernestina 
Gatica, aseguró que segui-
rán luchando para velar 
por el bienestar de sus re-
presentados. “No quere-
mos compensación mone-
taria o mitigación. Quere-
mos que exista otro 
trazado. Es por ello que te-
nemos esperanza en la jus-
ticia y si no, en el presiden-
te Boric”, recalcó.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

formado por al menos 20 
mil personas que conviven 
diariamente con el paso de 
trenes y sus externalidades 
negativas, como son los ac-
cidentes y el ruido. 

Hace más de un mes, un 
trágico accidente, donde 
fallecieron dos personas 
por un impacto del Biotrén, 
puso en evidencia las 
aprehensiones de los resi-
dentes del sector, quienes 
también claman por un so-
terramiento. 

Ciudad
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Instalarán cámaras de 
seguridad en galerías céntricas 

DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DE ESTE AÑO

Proyecto piloto iniciará en once de ellas e incluirá conexión a Internet, gracias a 
alianza de la municipalidad de Concepción y la empresa Mundo.

Los hechos de inseguridad que se 
han vivido en el centro de Concepción 
mantienen en alerta a las autoridades 
de la comuna. 

Y es por esto, que desde el municipa-
lidad de Concepción están tomando 
medidas y una de ellas se dio a conocer 
ayer. Se trata de la instalación de cáma-
ras de seguridad al interior de once ga-
lerías del centro penquista. 

Lo anterior, forma parte de una alian-
za público-privada entre la casa edilicia 
y la empresa de telecomunicaciones 
Mundo, la que dotará de conexión, me-
diante fibra óptica, a las nuevas cáma-
ras. Además, entregará conexión de In-
ternet a las galerías, lo que facilitaría las 
ventas a través de medios digitales. 

La presidenta de la Cámara de Co-
mercio de Concepción, Sara Cepeda, in-
dicó que esto ayuda a reducir la sensa-
ción de inseguridad que se vive en el 
centro. 

“Con esto queremos brindar mayor 
seguridad a nuestros clientes y traba-
jadores, en el último tiempo han roba-
do a los locales, hemos tenido proble-
mas con el comercio ilegal y también 
con transeúntes, así que esto es el ini-
cio de un trabajo en conjunto”, sostu-
vo la dirigenta. 

El alcalde Álvaro Ortiz aseveró que 
“esto nos va a permitir mejorar la sen-

sación de seguridad. Tenemos que 
mejorar algunas condiciones de in-
fraestructura en las galerías y espera-
mos que esté operativo en el primer 
semestre”. 

El gerente de Clientes de Mundo, Ha-
rry Cea, comentó que “se busca mejorar 
la seguridad de las galerías y mejorar la 
experiencias de los clientes al tener wi-
fi, queremos que exista una mejor expe-
riencia por parte del comercio”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

SE ESPERA aplicar este modelo en 
todas las galerías de la comuna.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nuevos en el Biobío fueron 
informados ayer por la 
Seremi de Salud.

casos

2.894

SEGÚN LA SEREMI DE SALUD

Aseguran que contagios van a 
la baja en medio de brotes en 
municipalidades del Biobío

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Según se afirmó, los casos deberían contenerse conforme 
vayan pasando los próximos días. La lista que no se detiene es 
la de fallecidos. En medio de este escenario se revelaron 
contagios en funcionarios públicos de Lota y Nacimiento.

De acuerdo al seremi subrogan-
te de Salud Biobío, Hugo Rojas, los 
casos de coronavirus estarían yen-
do a la baja. Ayer se anotaron 2.894 
casos. El día anterior fueron 3.559, 
por ende hay expectativas de que la 
gran ola de contagios se contenga.  

Pese a ello, los penquistas que ha-
cen fila para la toma de PCR están 
incrédulos. “No hay muchos test. 
La semana pasada me quedé en la 
fila esperando, con síntomas y todo. 
Como yo deben ser quizás cuántos. 
No le creo nada al ministro ni a nin-
guna autoridad. Todo el mundo 
anda resfriado”, opinó incrédulo el 
adulto mayor Juan Mellado. 

En medio de esto, los brotes en 
servicios públicos tampoco se han 
detenido. Ayer la Municipalidad 
de Lota informó que 14 trabajado-
res de la Dirección de Desarrollo 
Comunitario han sido afectados 
por el virus ( hay resultados pen-
dientes en el Departamento de 
Educación) , por lo que se suspen-
den todas las atenciones presen-
ciales hasta nuevo aviso. Eso sí, 
con turnos éticos. 

“La Dirección de Tránsito y el 
Departamento de Salud Munici-
pal funcionarán con normalidad”, 
explicaron. 

Es por ello que solicitaron a la “co-
munidad su máxima comprensión, 
entendiendo que esta situación es 
ajena a la voluntad de quienes com-
ponen el equipo municipal. Les invi-
tamos a completar su esquema de 
vacunación y a seguir respetando to-
das las medidas sanitarias”. 

En el caso de asistir de emergen-
cia a las dependencias municipa-
les lotina, se pidió que no deben ha-
cerlo si tienen síntomas. 

Durante la vocería de la Seremi de 
Salud se precisó que no se tenía aún 
conocimiento de esta situación, 
pero que se pondrían al tanto. 

“Vamos a tomar contacto con el 
señor alcalde (Patricio Marchant) 
para que nos entregue la informa-
ción que él dispone para seguir in-
vestigando”, dijo el seremi Hugo 
Rojas. 

Y aclaró: “Lo que puede darse es 
que sean casos comunitarios, de 
trabajadores del municipio, lo que 
no involucra que sea un brote den-
tro de la Municipalidad, mucho me-
nos laboral, pero investigaremos”. 

La autoridad confirmó que don-

de hay sí se detectó un brote labo-
ral hace unos días es en la Munici-
palidad de Nacimiento. 

“A la fecha tiene dos brotes, el 15 
y 16 de febrero con 13 casos al in-
terior (...) En el Departamento de 
Obras Municipales hay dos casos y 
el municipio propiamente tal 11”, 
contabilizó el seremi. 

La ciudadanía está preocupada 
ante la incertidumbre. “La otra se-
mana ingresen niños y jóvenes a 
clases. Va a quedar la escoba, van 
a llegar todos contagiados. Los 
abuelos y muchas personas tienen 
defensas bajas. Sufrirán las conse-
cuencias”, opinó Alexis Stuardo, 
vecino de Lota, tras conocer la rea-
lidad local.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se informaron ayer. De ellos, 
2.161 fueron notificados 
como positivos.

PCR

5.832

A raíz de la inquietud sobre estudio de monitoreo de 
aguas residuales permite detectar variable Ómicron 
casi en 100% de las muestras, Essbio aclaró que las 
muestras de agua son extraídas directamente del alcan-
tarillado y que no tienen relación con el proceso de 
captación y producción de agua potable, por lo que el 
agua entregada a los hogares de sus clientes está en per-
fecto estado para el consumo humano. 

“Parte de nuestro servicio es captar agua de la natu-
raleza y transformarla en agua potable. Para ello, reali-
zamos un complejo proceso que permite que esta no ten-
ga sabor, color u olor, para que así nuestros clientes pue-
dan beberla y usarla, sin riesgos, asegurando su calidad 
microbiológica y convirtiéndola en agua apta para el con-
sumo”, señaló el gerente regional Peter Schmohl.  

La sanitaria explicó que trabajo en conjunto con la 
seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Inno-
vación (Ctci) para la Macrozona Centro Sur, junto a 

otras entidades, se realiza en un monitoreo en las 
aguas servidas desde el alcantarillado, con agua que 
no tiene ningún tipo de proceso. Se trata de una acción 
que se realiza en diversos países del mundo y que per-
mite detectar, incluso, antes de los PCR, focos de co-
ronavirus y sus variantes. 

Esto consiste en tomar muestras semanales desde las 
plantas de tratamiento o plantas elevadoras de aguas ser-
vidas de diversas comunas en las que Essbio está pre-
sente. Luego la muestra es analizada en el Laboratorio 
de Investigación en Ciencias Biomédicas de la Facultad 
de Medicina de la Ucsc para detectar la presencia de va-
riantes del coronavirus. 

La compañía afirmó que este monitoreo ha permiti-
do que el año pasado se detectara la variante Delta en 
Arauco antes que se reportaran casos y se logró desar-
ticular ocho brotes en Chillán, siendo el caso más exi-
toso en el primer pilotaje en Chile.

Essbio desmiente que agua potable  
esté contaminada con coronavirus

EL MUNICIPIO DE LOTA 
informó que la Dideco tiene un 
brote de coronavirus.
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“Hoy más que nunca debemos fortalecer los cuidados y medidas de precaución para impedir 
que el virus se propague y caigamos nuevamente en escenarios sanitarios complejos y que tanto 

dolor y complicaciones nos ha causado”.

Claudio Hermosilla, comerciante 

#NosCuidamos

PARTE EL PRÓXIMO MES

No hay grandes cambios en la Ope-
ración Renta 2022, pero sí es necesa-
rio tener presentes las claves para 
que pymes y emprendedores realicen 
un ejercicio tributario sin contra-
tiempos y de manera tranquila. 

En general, se recomienda cumplir 
con los plazos de presentación de las 
declaraciones, en particular, recor-
dar que en marzo se presentan una 
serie de declaraciones juradas (suel-
dos, honorarios, retiros, arriendos).  

Adicionalmente, dice el abogado y 
socio CCL TAX, Jaime Preiss, se debe 
tener presente que este año comer-
cial 2022, la tasa del 10% de Impues-
to de Primera Categoría para contri-
buyentes sujetos al Régimen Pro 
Pyme se sigue manteniendo (año co-
mercial 2022, Año Tributario 2023). 

“Por tanto, para aquellos contri-
buyentes que quieren sujetarse al 
Régimen Pro Pyme y que cumplen 
los requisitos para ello,  deben recor-
dar que la opción para sujetarse al 

Pymes: estas son las 
claves para la 
Operación Renta 

régimen se puede tomar hasta el 30 
de abril de este mismo año”. Por 
otro lado, añadió Preiss, es impor-
tante tener presente que presentar 

el Formulario 22 de declaración de 
impuesto a la renta con anticipa-
ción, permite incluso obtener devo-
luciones de impuestos en forma an-

ticipada, por lo que se recomienda 
comenzar a evaluar su situación tri-
butaria de inmediato, esto es, revi-
sar y hacer cruces con los agentes 

 FOTO: CONTEXTO

En general, se recomienda cumplir con los plazos de 
presentación de declaraciones juradas a presentarse en 
marzo, como sueldos, honorarios, retiros y arriendos.

retenedores, que informan sobre 
retenciones, dividendos e ingresos. 

“Igualmente, vale recordar que 
para los contribuyentes que están 
sujetos al régimen general de tri-
butación (Art. 14 A de la Ley de la 
Renta), aún mantienen hasta el 31 
de diciembre de fin de año el bene-
ficio de efectuar una depreciación 
instantánea en la adquisición de 
bienes, no siendo necesario haber 
comenzado a utilizar los mismos 
para estos efectos”. 

 
Sensible a retenciones 

Por su parte, el abogado y socio de 
Moraga & CIA, Álvaro Moraga, pun-
tualizó que para este tipo de contri-
buyentes, resulta aconsejable revi-
sar que en sus declaraciones men-
suales no tengan inconsistencias, 
para evitar observaciones.  

“Para quienes son sensibles a las 
retenciones de terceros, es reco-
mendable presentar la declaración 
sólo desde la tercera semana de 
abril, para evitar observaciones pos-
teriores por eventuales cambios que 
hagan en su información precisa-
mente estos agentes retenedores, y 
en general, todos quienes deban in-
formar temas que repercutirán en 
la información propia”.  

Y para los contribuyentes del art 
14 letra D (Régimen Pro Pyme), Mo-
raga dijo que se debe tener en con-
sideración la tasa provisoria de im-
puesto a la renta, dado que para 
este año tributario es de un 10%, en 
vez de un 25%. 

“Por otro lado, y sin que haya mo-
dificación de fondo, pero sí en los pla-
zos, se debe tener atención a la  de-
claración jurada  N°1948 que deben 
presentar las Sociedades Anónimas 
Abiertas antes del 14 de marzo, ya 
que para poder calificar el crédito 
asociado a los dividendos, todas las 
sociedades que les han distribuido 
dividendos deberán haber cumplido 
a dicha fecha con su obligación de in-
formar, lo cual en la práctica apare-
ce como poco probable”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Atención personas 
naturales
 es importante tener presente que se 
creó el Recuadro 24 del Formulario 22, 
donde se controlará la devolución del 
préstamo solidario efectuado a las per-
sonas naturales. Ello también generó 
cambios en las Declaraciones Juradas 
1879 (honorarios) y 1887 (de remunera-
ciones o sueldos). Ambas Declaraciones 
Juradas se deben presentar en marzo.
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Conflicto entre Rusia y Ucrania: ¿cómo 
podría impactar en la economía chilena?

EN MEDIO DE LA INCERTIDUMBRE EN EUROPA DEL ESTE

El inicio del 2022 ha estado mar-
cado en el ámbito internacional por 
el riesgo de una eventual invasión de 
Rusia a Ucrania y, pese a que la di-
plomacia ha estado operando para 
que esto ocurra, la situación aún 
permanece incierta. Sumado a esto, 
durante la tarde del lunes, el Presi-
dente de Rusia, Vladimir Putin, re-
conoció la independencia de las re-
giones separatistas prorrusas del 
este de Ucrania, Donetsk y Lugansk, 
elevando aún más la tensión en la 
zona. 

De esta forma, junto con el colap-
so de las cadenas logísticas desde la 
irrupción por la covid-19, y las pre-
siones inflacionarias globales, la se-
rie de denuncias entre ambas nacio-
nes han provocado que el conflicto 
escale más allá de sus fronteras, au-
mentando las tensiones entre el 
Kremlin y Occidente.  

Cabe destacar que, durante la tar-
de del martes, el presidente de Es-
tados Unidos, Joe Biden, anunció 
sanciones internacionales al país 

El riesgo de una invasión del país ruso a Ucrania ya hace reaccionar a los mercados 
internacionales. Aumento en el valor del petróleo y caída del precio del cobre 
serían algunos de los principales efectos que se podrían generar en el país.

FOTO: CONTEXTO

ruso por sus acciones en Ucrania. 
La situación de la economía 
chilena 

Si bien el potencial enfrentamien-
to parece lejano para Chile y Amé-
rica Latina, lo cierto es que el even-
tual respaldo de la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) (integrado por Estados Uni-
dos, Francia, Polonia, Países Bajos, 
entre otros) a Ucrania, sumado a 
las sanciones sobre Moscú, ocasio-
narían impactos en los mercados fi-
nancieros mundiales, generando 
repercusiones en la recuperación 
económica por la pandemia. Ade-
más, con el petróleo cerca de los 
US$100 por barril, los mercados ya 
empiezan a reaccionar al conflicto. 

En Chile, el dólar se mantiene 
bajo la barrera de los $ 800 en las 

primeras operaciones del mercado 
interbancario, pero la situación 
podría cambiar en cualquier minu-
to a la luz de los acontecimientos 
en Ucrania. El cobre ayuda al peso 
chileno, ya que, en medio de la 
compleja situación global, el pre-
cio de la materia prima sube casi 
1% y se mantiene sobre los US$ 
4,50 debido al bajo nivel de las re-
servas. No obstante, la situación 
del dólar, y los mercados en gene-
ral, seguirá muy sujeta a lo que su-
ceda en Europa del este durante 
los próximos días. 

“Lo que se va a observar es un 
alza en el precio del petróleo, una 
caída en las bolsas internacionales 
y eso, a su vez, va a generar una caí-
da en el crecimiento mundial. Por 
lo tanto, habrá una caída en los 

precios de las materias primas, 
como el cobre y otros, y un aumen-
to en el precio del petróleo porque 
Rusia es uno de los principales ex-
portadores”, comentó Andrés 
Ulloa, economista y académico de 
Facea de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción. 

En definitiva, una eventual inva-
sión desviaría la atención y los re-
cursos al conflicto, frenando la reac-
tivación por la pandemia. Pero ade-
más, aumentaría la demanda por 
activos seguros, como el dólar o los 
metales preciosos, los que actua-
rían como refugio de inversionis-
tas que se alejen de las bolsas, y en 
general, del riesgo.

SANCIONES 
anunció Estados 
Unidos sobre 
Rusia.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

US$100 
es el valor promedio en el que se ha 
mantenido el barril de petróleo a nivel 
internacional.

$800 
es la barrera en la que se mantiene el 
dólar en el país en las primeras opera-
ciones del mercado interbancario.
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Los principales riesgos asociados al 
sistema “QR” como medio de pago 

SEGÚN JUAN CARLOS SPICHIGER, DIRECTOR DE CARRERAS ÁREA INFORMÁTICA, CIBERSEGURIDAD Y DISEÑO EN INACAP

Banco Estado e Itaú, entre otros, 
iniciaron como parte de sus servi-
cios la opción de pagar a través de 
aplicaciones con el sistema denomi-
nado QR, pero ¿qué tan segura es 
esta tecnología? 

De acuerdo con Juan Carlos Spi-
chiger, director de carreras Área Infor-
mática, Telecomunicaciones, Ciber-
seguridad y Diseño en Inacap existen 
varios riesgos a tener en cuenta al 
momento de utilizar el pago con QR. 

Cabe destacar que el director de 
Inacap cuenta con más de 19 años de 
docencia  y desempeñó el cargo de Jefe 
de operaciones, teniendo a cargo la 
planificación y entrenamiento de ins-
tructores para la academia FRAD ASC 
e ITC de Cisco.   

En entrevista con este medio, Spi-
chiger explica en  detalle los riesgos 
más relevantes asociados al pago con 
el sistema QR. 

-¿Cuáles son los principales ries-
gos informáticos asociados al QR 
como medio de pago?  

- El principal riesgo es al momento 
de entrar al link que nos deriva el có-
digo QR, dado que podría ser un sitio 
fraudulento que nos robe informa-
ción personal sensible como también 
caer en alguna estafa más elaborada. 
También se podría utilizar para robar 
información personal o a través de al-

Además de advertir vulnerabilidad por 
acceso a datos privados y control 
externo de dispositivos, especialista 
entrega sugerencias para prevenir 
estafas y robos de información. 

gún descargable hacerse con el acce-
so a nuestro móvil. 

- ¿Cree que la seguridad informá-
tica vinculada a este tipo de medios 
de pago es suficiente en Chile?  

- Nunca es suficiente con respecto 
a este tema, la seguridad informática 
finalmente depende de cómo asume 
la actividad cada una de las personas, 
es por eso que hay que practicar el 
auto cuidado e informarse muy bien 
al respecto  de cómo opera este tipo 
de forma de pago ya sea QR u otras. 

- ¿En palabras simples, cómo 
opera normalmente el sistema de 
pagos con QR?  

- El código QR es una imagen  que 

 FOTO: CONTEXTO

mi opinión en estos casos no hay 
problemas y se puede hacer tranqui-
lamente. Sin embargo, si no es comer-
cio establecido la sugerencia es ser 
cauteloso y revisar bien quién es el 
emisor del código. Si no hay garantías 
no hacer la transacción. Si se recibe 
una llamada telefónica o por 
Whatsapp de un número desconoci-
do y nos hacen una buena oferta de 
algún producto o servicio donde nos 
envían un QR para procesar el pago, 
es muy probable que se trate de una 
estafa.

a través del teléfono móvil se traduce 
en un link o URL, donde somos direc-
cionados, normalmente es un sitio 
web. En ese sitio web están las pasare-
las de pago donde se podría hacer 
transacciones con nuestras tarjetas 
de crédito o débito. Ahí el cuidado 
que hay que tener. 

- ¿Ahora que se aprobó la Ley de 
Datos Personales, existe algún pe-
ligro respecto de esto al usar el QR 
como medio de pago?  

- Aún cuando exista legislación al 
respecto de este tema, no estamos 
ajenos a la posibilidad de caer en al-
gún engaño o estafa donde principal-
mente se apunta a obtener los re-

cursos económicos de las personas, 
por lo tanto, el peligro siempre está 
presente. 

- ¿Cuáles serían a su juicio las 
mejores maneras de resguardar la 
seguridad informática a través de 
pagos con QR? 

- En primer lugar, hay que verificar 
que el sitio web donde nos lleva el QR 
es auténtico y si cumple con las nor-
mas de privacidad y seguridad.  

También, es importante ver quién 
es el emisor del código o quien nos 
está enviando el código. 

Por ejemplo, si estamos en alguna 
tienda del retail y al momento de pa-
gar ellos exhiben un QR para pago, en 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“El principal riesgo es al 
momento de entrar al link que 
nos deriva el código QR”.
Juan Carlos Spichiger, Director de carreras 
Área Informática, Ciberseguridad en Inacap.

FRASE

Tras dos años conviviendo con la 
pandemia de Covid-19, las empre-
sas han tomado medidas para 
crear prácticas de trabajo más in-
clusivas, haciendo que el acceso de 
las mujeres a puestos de responsa-
bilidad sea mayor que nunca, indi-
ca la investigación Women in Bu-
siness de Grant Thornton Inter-
national Ltd, que ha encuestado a 
líderes senior de 5.000 empresas en 
29 países. 

Sobre 70% de empresas dicen ser inclusivas
bio radical está en el horizonte, 
pero la realidad es que la cantidad 
de mujeres en puestos de alta direc-
ción crece de forma lenta (aunque 
sostenida): a nivel mundial, pasó de 
29% al 32% en dos años, un ritmo 
bastante más acelerado que los 8 
puntos porcentuales registrados 
para los últimos diez años. “Se es-
tán logrando progresos, pero  a un 
ritmo lento ”, añade  el informe. 
(EMC).

FOTO: CONTEXTO

El informe señala que el 73% de 
las empresas dicen que están utili-
zando nuevas formas de trabajar 
para crear un entorno más inclusi-
vo para atraer y retener el talento fe-
menino, lo que implica un aumen-
to de cuatro puntos porcentuales 
respecto de 2021, mientras que el 
90% de las empresas ya cuenta con 
al menos una mujer en los cargos 
top de las empresas. 

Esto podría indicar que un cam-
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se extenderán las 
actividades, a partir de esta 
jornada y hasta el próximo 6 
de marzo.

jornadas
8

Las actividades se 
proyectarán en el Centro 
Cultural, admitiendo un 
aforo de cinco personas.

Jornadas virtuales 
en Centro Cultural

Escuela de Verano para mujeres  
celebra su tercera edición en Tomé

TALLERES, LABORATORIOS Y WEBINARIOS 

Que circulen y se produzcan co-
nocimientos a partir de la pregun-
ta ¿sobre qué historias estamos de 
pie? Es el propósito de la tercera 
escuela de verano para mujeres, 
gestada por el programa de educa-
ción artística no formal “Activa tu 
Presente con Memoria”. 

La interrogante que plantea el ci-
clo autoeducativo, será explorada 
en Tomé durante ocho jornadas, 
partiendo hoy y hasta el 6 de mar-
zo, por invitadas locales, naciona-
les e internacionales, quienes esta-

Ejercicios de automasaje abhyanga, diseño de máscaras, danza, meditación y contabilidad se realizarán 
virtual y presencialmente en el Centro Cultural de Tomé y Ex Escuela de la Caleta Chica de Cocholgüe. 

FOTO: MACARENA RUBIO

rán a cargo de guiar, en formato vir-
tual y presencial, un conjunto de 
talleres, laboratorios y webinarios 
de bajo costo, que entregan herra-
mientas de autocuidado, creación 
y ritualidad. 

Esta edición busca “estimular la 
autobservación respecto a los re-
cursos, talentos, procesos sociales 
y ancestrales que permiten a las 
mujeres sostener(se) en el tiempo 
presente, tanto personal como co-
lectivamente”, explicó Alejandra 
Villarroel, gestora del ciclo y direc-
tora de “Activa tu Presente con 
Memoria”. 

La programación de la escuela 
contempla un círculo del pensar 
enfocado en la administración y 
planificación de recursos propios en 
talleres de Emprendimiento con Lo-
dein y Contabilidad con Jo Navarro 
(virtual desde Antofagasta y San-
tiago, el jueves 24 de febrero, 16 ho-
ras), un círculo del sentir mediante 
prácticas introspectivas de Medi-
tación con Varinia Barría y Hatha 
Yoga con Claudia Villouta (presen-
cial en Cocholgüe  el sábado 26 de fe-
brero, 18 horas) y un círculo del 
crear dirigido a concebir un ejerci-
cio ritual mediante el cruce de los la-

boratorios de Diseño de Máscaras 
guiado por Natalia Morales (virtual 
desde Santiago el jueves 3 y viernes 
4 de marzo, 18: horas) y Butoh jun-
to a Pamela Gómez (presencial en 
Cocholgüe, el sábado 5 y domingo 
6 de marzo, 18 horas).  

Los contenidos también com-
prenden el autocuidado corporal a 
través de un webinario de Medicina 
Ayurveda y Automasaje Abhyanga, 
instancia facilitada por Macarena 
Rubio, Pedagoga en Danza (virtual 
desde Yerbas Buenas, hoy a las 16 
horas).  

Como invitada especial desde Ar-
gentina, la coreógrafa Blanca Rizzo, 
performer, docente de arte y activis-
ta feminista, tendrá un encuentro 
testimonial en el webinario de Dan-
za Impro (virtual el miércoles 2 de 
marzo, 18 horas). 

Las jornadas virtuales también 
se proyectarán en el Centro Cultu-
ral de Tomé, admitiendo un aforo 
seguro de cinco personas presentes 
y 20 cupos en línea; en tanto las  
presenciales, se desarrollarán en la 
ex escuela de Cocholgüe para un 
máximo de 10 participantes. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Los peores momentos de la pandemia no han pasado. Hay nuevas variantes con un mayor 
nivel de contagio. No bajemos los brazos y mantenganos el cuidado y resguardo, no solo por noso-

tros y nuestras familias, también por los funcionarios de salud que están en la primera línea.”  

Ariel Durán, concejal de Coronel

#NosCuidamos
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“Nos han hablado mucho de quedarnos en casa y no exponernos y está bien, pero también hay 
que hacer algo por las personas que han perdido su trabajo y mucha gente que se vio muy desfa-

vorecida por el virus. No podemos olvidarlos”.

Gustavo Costas, técnico de Palestino

#NosCuidamos

SEGUNDO PARTIDO DEL ALMIRANTE 

Hay equipos que aún no debu-
tan este año en la B y uno de ellos es 
Recoleta. Una incógnita, pero todo 
indica que será un equipo duro, 
manteniendo la base de Segunda y 
sumando importantes refuerzos, 
sobre todo, en ataque. Contra ese 
acertijo se encontrará este Fernán-
dez Vial que no partió bien, pero tie-
ne mucha carrera por delante y su 
primera misión es hacer encajar las 
piezas nuevas. También habrá que 
ver cómo llegan Carrasco y Harbo-
ttle, que en el debut no estuvieron al 
cien y salieron anticipadamente. Al 
menos, van citados. 

Uno de los cambios seguros en la 
alineación será el debut de José Luis 
Gamonal en el arco. El ex Temuco y 
Cobresal manifestó que “sabemos 
que no empezamos bien, pero los 
puntos que no ganamos en casa te-
nemos que rescatarlos afuera. Reco-
leta va a jugar todas sus opciones y 
tenemos que hacer más que eso y 
vamos con mentalidad ganadora. 
Yo mismo tengo muchas ganas de 
aportar todo lo que sé porque no 
pude estar en el debut y quiero ser 
un aporte al equipo”. 

Bastián Solano podría tomar ca-
miseta de titular, mientras que Pa-
tricio Jerez y Matías Ávila no están 

Partamos de 
nuevo: Vial 
va a la capital 
con pintura 
de guerreros
La “Maquinita” prepara modificaciones, 
partiendo desde el arco, en busca de sus 
primeros puntos del torneo. Del otro 
lado estará un Recoleta que aceita su 
tridente ofensivo con Simón como “9”.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

entre los viajeros. Otra variante se-
ría el ingreso de Diego Sanhueza 
como lateral derecho, puesto que 
ante Rangers ocupó sorpresivamen-
te el “Pollo” Hernández. 

El técnico Claudio Rojas advirtió 
que “de partida, ya siento esa nece-
sidad de estar al borde de la cancha 
y estoy esperando este partido con 
muchas ansias. Con respecto de Re-
coleta, se reforzaron muy bien, han 
hecho partidos amistosos contra 
equipos complicados y se han visto 
bien. Tienen grandes individuali-
dades y las ganas de jugar por pri-
mera vez en esta división. Lo respe-
tamos bastante”. 

Sobre los puntos que debió corre-
gir en la semana precisó que “del de-
but entiendo que no estuvimos finos 
en la última parte de la cancha y ne-
cesitamos retomar esa rapidez para 
atacar que siempre tuvimos. Pusi-
mos mucho énfasis en el control de 
la pelota y no rompimos el juego, 
tampoco nos sentimos protagonis-
tas. Defensivamente sí estuvimos 
bien y hay que ajustar lo de los ata-
ques rápidos, que siempre nos ha 
distinguido. Es un tropiezo, pero ya 
retomamos la confianza para ser el 
equipo luchador de siempre”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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Recoleta A. F. Vial
Posición

-
Puntos

-

Estadio: Santa Laura Hora: 18:00

DT: Felipe Núñez

Santander

Delfino

Díaz

Suazo

Delgado

Solano

Vidal

PonceEspinoza

Gotti Loyola

Harbottle Sanhueza

Sanhueza

Gamonal

Rubio

Tapia

González

Riveros

Sanhueza

Romero

Simón

El historial:

Rendimiento 

-

Posición

14°
Puntos

0
Rendimiento 

0%

DT: Claudio Rojas

Se han enfrentado 10 veces en su historia, con 5 triunfos para 
Recoleta y 3 para Vial. El último choque entre ambos fue el año 

pasado y la “Maquinita” ganó 2-1 en Collao.

PG PE PP DIF 
- - - -

PG PE PP DIF 
0 0 1 -1

Ojo con:
Recoleta tuvo 8 jugadores contagiados con Covid y no todos llega-

rán al cien físicamente. Se reforzaron con Lucas Simón, Renato 
González y Milton Alegre, entre otros.
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SEGUNDA FECHA DE LA PRIMERA B

Tranquilidad y mesura, pero no 
por ello dejan de estar felices. En 
UdeC se viven días alegres después 
del 2-0 de la primera fecha sobre 
Melipilla. “Estudiamos al rival y creo 
que nos dio resultado, aunque hubo 
muchos errores durante el primer 
tiempo. Esa fue la tarea a corregir en 
esta semana, ya que en partidos tan 
competitivos, como el que tenemos 
ahora frente a Cobreloa, se debe 
funcionar cerca de la perfección”, 
dijo el DT Fernando Vergara.  

El entrenador de UdeC anticipó el 
compromiso de mañana ante un 
rival que también partió ganando 
en el debut. En el caso loíno, fue un 
2-1 sobre San Luis de Quillota en el 
Zorros del Desierto, con goles de 
David Escalante y Eduardo Farías. 
Los nortinos asoman como gran 
candidato para retornar a Primera 
División. “ Invirtieron harto en este 
equipo y su ambición es ascender. 
Por nombres y en el papel son un 
equipo grande, potente, grande y 
con prestigio, que siempre va a ser 
candidato. Hay que ver, el torneo es 
largo, hay equipos que pueden dar 
la sorpresa y en esta división a veces 
pasan cosas que no se tienen en 
mente”, comentó Vergara. 

 
“Llevarlo de a poco” 

La gran figura del debut de UdeC 
en Primera B fue el camerunés Job 
Bogmis, quien ingresó al 64’ y en 
menos de diez minutos logró abrir 

“Si no lo ratificas como local, no 
sirve de mucho ganar de visita”

Tras el auspicioso debut ante Melipilla, el DT Fernando Vergara anticipó el choque 
de mañana ante Cobreloa. “Es un equipo grande, potente y con prestigio, que 
invirtió para lograr el ascenso”, aseguró. 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

la cuenta para el Campanil en La 
Pintana. Sobre un jugador joven en 
el cual hay puestas muchísimos 
ojos, el DT universitario expresó 
que “estamos contentos con él, no 
habíamos tenido la posibilidad de 
entrenar todo lo que quisiéramos 
por un tema reglamentario que ya 
está solucionado. Es un jugador que 
promete mucho y hay que llevarlo 
de a poco. El potencial que tiene es 
enorme. Hay que rodear de buenas 
experiencias a los jóvenes que están 
apareciendo y para eso hay que ser 
cuidadoso”.  

Finalmente, de cara al choque de 
mañana a las 18 horas en el Ester 

Roa ante Cobreloa, el entrenador de 
UdeC sostuvo que “el equipo está 
bien, con muchas ganas y deseos de 
ratificar el quiebre. Si no lo ratificas 
de local, el triunfo de vista no vale 
mucho. Ahí se saca el provecho en 
puntos, que es muy determinante. 
Estamos confiados en hacer un 
buen partido y con muchas ganas”. 

Cabe destacar que Kevin Medel y 
Felipe Saavedra ya cumplieron con 
su fecha de suspensión y están a 
disposición para jugar mañana ante 
los loínos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl 
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Memo Jiménez conversa  con 
reconocidos profesionales 
locales para conformar su 
equipo técnico de Murano.

Cuerpo técnico 
está en formación

GUILLERMO ‘MEMO’ JIMÉNEZ

En el pasado quedaron los días 
en que Guillermo Jiménez destaca-
ba como parte de la generación de 
oro del vóleibol penquista en el 
equipo de la Ucsc, que marcó his-
toria ganando todo a nivel regional 
y también nacional. 

Tras destacar en la modalidad 
duplas como seleccionado chile-
no, su carrera derivó a la banca, 
donde no tardó en hacerse cargo 
del equipo femenino de su casa de 
estudios, para posteriormente pa-
sar a entrenar al conjunto de la 
Universidad de Concepción. 

Sus buenas actuaciones en el 
Campanil le abrieron las puertas de 
la selección chilena, donde en 2019 
pasó a engrosar el cuerpo técnico li-
derado Daniel Nejamki. Y poco des-
pués, aprovechando su presencia en 
la capital, se integró al Club Depor-
tivo Murano, uno de los máximos 
exponentes del vóleibol nacional. 

Es en esta última institución 
donde el penquista se prepara para 
encabezar un proyecto inédito en 
el país, y que se refiere a la filial que 
próximamente abrirá en Concep-
ción, la que pretende reproducir 
su exitoso modelo a nivel formati-
vo y competitivo. 

 
Para hacer crecer a la Región 

“Por temas familiares regreso a 
Concepción y dentro de ese retor-
no salió este proyecto que presen-
té en el club donde les pareció 
atractivo.  Es un proyecto súper 
lindo que debería mantenerse bien 
en el tiempo porque implica darle 
una opción más a la Región para 
que sus deportistas se puedan de-
sarrollar. Es primera vez en el país 
que un club sale de Santiago a re-
giones”, partió señalando Guiller-
mo Jiménez. 

“Vamos a entrenar en el Club de 
Campo Bellavista tres veces a la se-
mana. En un principio, como no 
sabemos los deportistas que irán 
llegando, dividiremos los grupos 
por criterios de edad y nivel técni-
co con las categorías Inicial, Inter-
medio y Avanzado, para después ir 
aumentando. Como club queremos 
abarcar la mayor cantidad de niños 
y niñas, hay espacio para todos, 
tanto los que recién empiezan 
como los que llevan más tiempo y 
que así todos puedan competir du-
rante el año en los distintos tor-
neos donde participemos”, añadió. 

En ese sentido, ‘Memo’ resaltó 

El nuevo 
proyecto 
del voley 
que encabeza 
un penquista

FOTO: CSD COLO-COLO

El ex técnico de la Ucsc y de la UdeC 
será el encargado de dar vida a la filial 
del Club Murano en Concepción, una de 
las instituciones más importantes de la 
disciplina en el país.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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GUILLERMO ‘MEMO’ JIMÉNEZ lidera el proyecto inédito en Chile y 
que dará vida a la filial de Murano en  Concepción. Las inscripciones 
están abiertas para damas y varones. 

OBITUARIO

Hoy nos toca despedir a nuestra 

querida vecina, madre y abuela. 

Nuestro más sentido pésame. Que 

Dios les de la fortaleza que necesi-

tan en estos momentos a su espo-

so e hijos. 

 

MARÍA ELENA 
SAAVEDRA AGUILERA 

(Q.E.P.D) 
 

Sus vecinos y amigos de la Perla 

del Biobío. 

 

Concepción , 23 de febrero 2022

los planes que tienen a corto y me-
dano plazo para la filial penquista. 
“Primero queremos que el club se 
desarrolle con una buena canti-
dad de jugadores entrenando, lo 
bueno es que somos solo un club y 
por tanto como Murano podemos 
participar en todo lo que el club 
juegue. Quienes entrenen con no-
sotros pueden jugar la liga A 1 por 
Murano Santiago, estamos con 
muchas ganas de armar cosas du-
rante el año, torneos, amistosos, 
encuentros con Murano Santiago 
y distintas competencias del vó-
leibol chileno”, cerró. 

La actividades de Murano Con-
cepción parten el 8 de marzo y las 
inscripciones pueden realizarse en 
la página web del club.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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LOS ÁNGELES

11/27
SANTIAGO

10/24
CHILLÁN11/27

RANCAGUA

10/25
TALCA

11/27
ANGOL

7/26
TEMUCO

11/21
P. MONTT

14/20
JUEVES

13/20
VIERNES

13/21
SÁBADO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Florencio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Lincoyán  
• Lincoyán 530

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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